
為慶祝端午節而舉辦的香港國際龍舟邀請賽

第二天賽事，昨日父親節續在尖東海濱上演，

吸引不少市民及遊客到場觀賽，亦有拍攝發燒

友選定最佳位置，捕捉全情投入賽事的選手。

全日共35場賽事，當中包括十八區盃、粵港澳

大灣區錦標賽，以及慶祝中華人民共和國成立

75周年紀念盃。今屆賽事設扮嘢大賽，現場共

有15支龍舟隊伍健兒齊齊扮鬼扮馬，有外國選

手男扮女裝成粉紅芭比獻吻「色誘」扮演《西

遊記》如來佛祖的選手；亦有隊伍化身榴蓮

人，造型奇特令人「榴蓮（流連）忘返」。現

場無論市民、旅客抑或參賽健兒均玩得盡興，

亦顯示了中國傳統文化的攝人魅力。

◆文：香港文匯報記者 文森

圖：香港文匯報記者 郭木又
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榴蓮人划龍舟 觀眾流連忘返
龍舟邀請賽健兒扮鬼扮馬 孫悟空豬八戒齊上陣

香港特區政府財政司
司長陳茂波昨日發表網
誌表示，將於明年上半

年落成啟用啟德體育園，屬香港歷來最大型的體育
基建項目，屆時除了為市民提供優質、多功能的康
體設施外，亦將可支持本港舉辦更多國際級的體育
和文藝表演盛事，讓更多市民和旅客可以觀賞到更
多好的賽事和表演，亦將為零售、餐飲以至旅遊相
關行業帶來更多生意。
足球是全球最熱門的球類運動之一，陳茂波還

指，他於前日與幾名父親及他們的兒子一起到球場
踢波，享受足球運動的樂趣，令他想起香港特區政
府近年投入了不少資源提升體育和康樂設施供市民
使用，例如5人足球場。他希望透過豐富多元、中
西薈萃的康樂體育和藝文項目，可為市民提供更多
的休閒及藝術文化選擇。

陳茂波：電影盛載文化信息
除了體育外，電影也是文化生活的重要部分，

尤其是港產電影，它的取材和場景不少展示出香

港的城市發展和特色。陳茂波分享早前曾看過
《九龍城寨之圍城》這套港產電影，劇中有不少
精彩激烈的武打場面，重現了昔日九龍城寨的環
境以至當年的一些社會狀況，「其中一幕飛機貼
舊樓天台上空掠過的情景，更勾起我對啟德舊
機場的回憶。」
他指該套電影在康城影展放映完畢時，獲得全

場觀眾的掌聲肯定，足見電影所盛載的文化信
息，可以跨時空、跨地域地激起認同與共鳴。
他表示，香港電影發展基金於過去逾20年來一直

支持港產電影的創新和製作，特區政府亦持續給予
基金支持，繼2019年財政預算案對其注資10億元
後，去年特首發表的施政報告亦宣布再注資14億
元。基金亦不斷推出支持業界的新項目，例如由資
深導演擔任監製，帶領新晉導演、傳承經驗的薪火
相傳計劃；培育創作團隊開發串流平台市場的資助
計劃等。
基金至今已資助逾百部電影，涉及逾百位新晉導
演和監製，同時發掘了大量年輕演員、創造了數以
千計的職位；相關電影亦獲得了逾160個本地和國
際獎項。這兩年新推出的資助計劃，包括協助香港
電影人和製作人開拓內地市場，以至跟歐亞地區業
界交流等。

◆香港文匯報記者 費小燁

啟德體育園將帶動體育文藝表演盛事
台胞在灣區台胞在灣區官員有官員有SaySay

由香港旅遊發展局及中國香港龍舟總會合辦的
兩天香港國際龍舟邀請賽，昨日於尖東海濱

圓滿結束。龍舟健兒在維港激起浪花飛濺，尖東岸
上市民旅客熱情歡呼，更同時享受現場消暑餐飲，
全情投奔初夏！有從深圳來港的旅客表示，今次是
首次觀賞龍舟賽事，覺得十分精彩，形容是不枉此
行。有帶同小朋友觀賞賽事的家長表示，原定前日
到場，但由於天氣惡劣，故改為昨日到場。
有龍舟健兒表示，昨日天公作美，並無大風大

雨，惟維港的風浪較大，比賽時需要特別注意。另
有參賽者指出，昨日的氣氛比前日熱鬧，有更多觀
眾為他們打氣，能提升士氣。

大馬律師扮「春麗」展活力
現場最受市民及旅客注目的賽事當數扮嘢大賽，
有來自馬來西亞吉隆坡的律師團扮演遊戲角色「春

麗」，以表演活力一面。團隊表示，一直有參與當
地各類龍舟比賽，原本亦打算早在2019年便來港參
賽，惜當年比賽取消，「今次算是彌補遺憾。」團
隊成員陳小姐表示，龍舟比賽予人印象是青春及有
活力，所以今次特意挑選此角。
由中國旅遊集團組成的隊伍則化作太空人。首次

參賽的他們表示，國家無人登月器「嫦娥六號」成
功登月，所以特意挑選這個主題。其他隊伍包括有
以《西遊記》為題材，扮演孫悟空及豬八戒等角
色；亦有外國選手男扮女裝成粉紅芭比，甚至試圖

獻吻「色誘」參加者，卻被飾演《西遊記》如來佛
祖的選手以「阿彌陀佛」抵擋，二人互動引發眾人
歡樂。
今年扮嘢大賽冠軍為扮演馬戲團小丑的香港首

支乳癌康復者龍舟隊伍「香港乳龍」取得。「香
港乳龍」於2006年成立，成員包括康復者家屬及
朋友等，該團隊冀透過龍舟運動激起彼此團結熱
忱，鼓勵各隊員克服癌症帶來的挑戰，帶出開心
和正能量信息，讓他們在抗癌路上不感孤單，同
時亦希望大眾珍惜生命，活得精彩。

順德樂從羅浮宮龍舟隊奪公開金盃賽

至於今屆新增的慶祝中華人民共和國成立75周年
紀念盃，分別由九江雙蒸女子龍舟隊在女子金盃賽
封王、廣東宜奧集團龍舟隊於混合金盃賽奪冠，以
及由順德樂從羅浮宮龍舟隊奪得壓軸的公開金盃
賽。冠軍隊伍從香港特區政府政務司司長陳國基手
上接過獎座。齊集區內11支代表參與的粵港澳大灣
區錦標賽，由珠海市龍舟代表隊贏得殊榮。至於十
八區盃則由西貢封王。

◆粉紅芭比獻吻「色誘」卻遭
抵擋。

◀扮嘢大賽
冠軍為扮演
馬戲團小丑
的「香港乳
龍」獲得。

◀今屆扮嘢大賽共15支龍舟隊扮鬼扮馬。左隊是榴蓮人；右隊是「春麗」。

◀有隊伍
打扮成《龍
珠》一眾角
色。

◆順德樂從羅浮宮龍舟隊奪得壓軸的公開金盃賽。
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致力打造國際航空樞紐中心，是國

家「十四五」規劃確立香港的「八大

中心」之一。有飛機租賃公司負責人

接受香港文匯報專訪時表示，香港飛

機租賃政策不斷優化，國產飛機將迎

來歷史性發展機遇，飛機租賃業有望

成為香港航空及金融業新活水。飛機

租賃發展潛力巨大，香港集成熟國際

金融中心、航運中心於一身，擁有背

靠內地龐大市場和產業鏈的優勢，近

年特區政府銳意推動，發展飛機租賃

恰逢其時，有望進一步提升、鞏固香

港國際航空樞紐地位。

飛機是昂貴資產，航空公司除了直

接購買飛機外，亦可向飛機出租商承

租飛機，以達到最佳營運效益。全球

飛機租賃市場近數十年急速擴大，全

球租賃飛機比例由1970年的1%，增加

至 2021 年的 51%，為全球航空公司的

航線營運帶來革命性變化，由此也為

金融、法律、稅務及會計等專業服務

帶來龐大商機。運輸及物流局今年2月

預計，未來20年有約3,100架飛機會經

香港平台出租，創造超過1,000個直接

就業職位及約 20,000 個間接職位，累

積增加本地生產總值超過4,000億元。

業界估計，未來20年全球航空交通

年增長達 6.1%，單是中國的航空交通

增長每年更高達11.4%。在2042年前，

預計全球需要 42,600 架新飛機，亞太

地區需求高達17,000架，當中8,000架

新飛機需求來自中國。同時，國產民

航機加速研發、商用，ARJ21 和 C919

等機型作為中國自主研發的民航機，

逐漸加入國際航空市場新選擇。發展

飛機租賃、助力國產民航機出海，需

要強大的金融及相關專業服務支持。

香港是中國唯一的普通法適用地區，

具有國際化的營商環境、多元化的資

本市場、優質的航空基礎設施和人

才，足以支持國產飛機租賃國際化發

展，同時更好地服務內地迅速增長的

航空市場需求和產業發展。

特區政府洞悉發展飛機租賃重要

性，積極行動，把握機遇。今年2月，

《2023 年稅務（修訂）（飛機租賃稅

務寬減）條例》獲立法會通過，將落

實五項優化措施，包括提供扣稅優惠

等，部分措施比主要飛機租賃地區新

加坡、愛爾蘭更具競爭力，有望吸引

更多飛機租賃公司落戶香港；今年 4

月，特區政府與天津東疆綜合保稅區

管理委員會就深化飛機租賃和融資產

業合作發展簽訂備忘錄，天津東疆綜

合保稅區是內地最大、全球第二大飛

機租賃聚集區，僅次於愛爾蘭，港津

建立更緊密的合作關係，共同打造區

域聯動、優勢互補的產業及融資平

台，香港在這方面擁有獨特優勢。

香港發展飛機租賃優勢獨特、空間

廣闊，可以為強化香港國際航空樞紐

地位開拓新領域、提供重要支撐。

發展飛機租賃 鞏固航空樞紐
由香港西九龍分別往來北京、上海的列車改用

高鐵動臥列車，首發列車前日開出。這一變化，

不僅為乘客帶來「夕發朝至」的全新旅行體驗，

更標誌着香港與內地高鐵服務的持續優化和升

級。這一重要進步充分體現了當初建設廣深港高

鐵香港段以及採用「一地兩檢」通關模式的遠見

卓識，啟示本港汲取教訓、總結經驗，未來在推

動大型基建、兩地合作等方面發展，勿因一時一

事自我設限，而要立足長遠，敢於創新，以利本

港進一步融入國家發展大局、把握發展機遇。

港鐵公司過境鐵路總管王家明昨日介紹說，高

鐵香港段開通5年多以來，已經連接內地78個高

鐵站點，覆蓋多個國家級重點城市。這一數字的

增長不僅代表着交通的便捷，更象徵着香港與內

地交流的日益緊密。目前每天有不少於100對高

鐵列車開行，高峰時期每天的客運量可達10萬人

次，大大壓縮了往來粵港澳大灣區內地城市和內

地重要城市的通勤時間，證明高鐵在加強兩地旅

遊、文化、學術和社會交流中的重要作用。

高鐵香港段有多個重要的優勢，一是西九龍站

位於香港市區中心，地理位置優越，且周邊商業

配套完善，極大地方便了旅客的出行和購物需

求；二是高鐵香港段的票務系統已經全面聯通國

家高鐵票務系統，旅客可以便利地通過旅遊證件

或二維碼乘車，實現了人、票、證合一，大大提

高了乘車效率。

當然，高鐵香港段成功的關鍵不僅在於硬件設

施的進一步完善，更在於「一地兩檢」出入境安

排的制度創新。這一設計讓旅客可以在香港車站

口岸辦理出入境手續，極大地簡化了通關流程，

令香港直達內地更多高鐵站順理成章。試想，如

果沒有「一地兩檢」，而是採用傳統的「兩地兩

檢」方式，那麼每一個與香港有直達列車的內地

高鐵站，都需要設置出入境櫃位，或者需要在深

圳再次辦理出入境手續，這無疑大大局限高鐵的

效率和作用，失去借高鐵促進兩地更緊密融合的

意義。

運輸及物流局局長林世雄回憶道，當初高鐵香

港段在立法會申請撥款時，有政客指高鐵是「大

白象」工程，更反對在西九龍實行「一地兩

檢」。然而，如今高鐵的發展有力地粉碎這些所

謂質疑，證明了「一地兩檢」的制度創新對於方

便兩地民眾、推動兩地交往的重要性。

推而廣之，本港與內地的跨境交通基建日益完

善，但仍然需要更多軟件服務創新，更便利兩地

往來和融合。例如加快推動在更多口岸實現「一

地兩檢」，甚至是「合作查驗、一次放行」，推

動更多口岸實現 24 小時通關等。這需要兩地政

府善於進行制度創新和技術創新，突破傳統做法

的限制，充分發揮跨境基建的作用。展望未來，

面對高鐵動臥列車的熱門需求，香港應繼續發揮

好西九龍站的功能，發掘更多往來內地城市的高

鐵直達路線；特別是要優先覆蓋所有可以來港

「個人遊」的城市，不僅能推動香港旅遊業的持

續復甦，更能促進兩地經濟、文化的深度交流融

合。

高鐵服務的持續優化和創新，是香港與內地交

流合作的一個縮影。這不僅彰顯雙方在交通領域

的遠見和合作精神，更為本港未來持續融入國家

發展大局、增強發展動能注入了新活力。期待隨

着更多創新舉措的實施，本港與內地的聯繫必將

更緊密，共同書寫更輝煌的發展新篇章。

高鐵服務持續優化 着眼未來敢於創新


